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Заседание президиума 

Калининградского областного комитета ветеранов 

«Российского Союза ветеранов» 

 
4 июня 2024 года в зале Общественной палаты Калининградской области 

состоялось расширенное заседание президиума Калининградского областного 

комитета ветеранов. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

На заседании присутствовали члены президиума Калининградского областного 

комитета «Российского Союза ветеранов» и приглашенные. 

 

Открыл заседание председатель Областного комитета 

ветеранов Юрий Львович Богомолов, который довел до 

собравшихся повестку заседания, где главным было 

рассмотрение вопроса «Об итогах реализации в 

Калининградской области Федеральной целевой 

программы по созданию и восстановлению военно-

мемориальных объектов на 2019-2024 годы и их 

подготовке к 80-летию Победы». 

     С информацией выступил руководитель (директор) 

Службы государственной охраны объектов культурного 

наследия Калининградской области Евгений 

Александрович  Маслов. 

 
В своем выступлении он отметил, что программа 

была принята в 2019 году, ее разработчиком было 

Министерство Обороны России. В программе было 

предусмотрено 4 направления. Это капитальный ремонт 

братских захоронений, увековечивание памяти погибших 

на мемориальных плитах и их установка, установка 

информационных щитов о мемориальных объектах, 

создание новых мемориальных объектов. В ходе 

реализации программы фактически из федерального 

бюджета было выделено 229 млн. рублей. 

Осуществлялось софинансирование из областного 

бюджета и бюджета муниципальных образований. 
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         В ходе реализации программы на всех 158 братских могилах были установлены 

информационные щиты. 24 тысячи имен погибших были нанесены на мемориальные 

плиты. В этой работе была использована «электронная Книга Памяти», сформированная 

на основании архивных данных Министерства Обороны. В 2020 году за счет средств 

программы было отремонтировано 27 братских могил. В 2024 году из 100 млн. рублей, 

предусмотренных по программе, было выделено лишь 14 млн. За счет них планируется 

отремонтировать 6 объектов, на 3 из которых уже ведутся работы. Дополнительно в этом 

году на мемориальные плиты нанесено 9 тысяч не увековеченных имен погибших в годы 

Великой Отечественной войны на территории региона.  

         В ходе реализации программы имелись сложности с определением подрядных 

организаций на выполнение вышеуказанных работ, так как в области лишь немного 

организаций, которые имеют право работать на мемориальных объектах. Не всегда 

необходимому качеству отвечала проектно-сметная документация на проведение 

ремонтных работ, изготавливаемая муниципальными образованиями. Проявившиеся   

недостатки в настоящее время устраняются за счет гарантийных обязательств. 

       В настоящее время, на ремонт трех крупнейших воинских захоронений 

разработаны проекты по их ремонту. Так на братском захоронении в Добровольске 

необходимо сделать установку вечного огня. В поселке Ольховатка необходима замена 

скульптурной группы на мемориале. Стоимость работ составляет 48 млн. рублей. 

Требуются работы на братском захоронении в пос. Корнево (захоронено 7 тысяч 700 

погибших воинов). Смета на эти работы порядка 53 млн. рублей. Так как федеральная 

программа фактически закончилась, необходима разработка региональной программы 

ремонта воинских захоронений.   

 

 

 
Александр Михайлович Щеглов - полковник полиции в 

отставке, писатель, историк. 

- Ко Дню Победы 1945 года у нас в Калининградской 

области находилось более 50-ти лагерей советских 

военнопленных, в том числе 20 рабочих команд. Из них 20 в 

Кёнигсберге. Необходимо рассмотреть возможность 

установки ко Дню Победе хотя бы памятных досок или 

информационных табличек на этих местах. 

 

. 

 

 

Герман Петрович Бич предложил, чтобы все фамилии, 

которые исчезли при ремонте братских могил, были 

восстановлены. Были случаи, когда приезжает родственник 

погибшего во время войны к нам в область, а фамилии его 

погибшего родственника нет. 

Ответ: Это трудный вопрос, так как нанесение имен 

погибших на новых мемориальных плитах осуществляется по 

архивным документам. Но он нами решается. 
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К примеру, глава администрации города Мамоново решил не трогать старые плиты с 

именами, а установил рядом новые и разместил уточненную информацию о реальном месте 

захоронения погибших героев.  

 

 
Владимир Иванович Степанов - заместитель 

председателя Калининградского областного комитета 

ветеранов, генерал-майор в отставке. 

Он отметил, что есть Федеральный закон об 

увековечивание памяти погибшим при защите Отечества, 

который начинается такой фразой «Увековечивание 

памяти защитника Отечества является обязанностью 

государства». 

В нашей области есть Совет по увековечиванию памяти 

погибших. 

 

Президент своим указом определил, что Министерство обороны отвечает за 

безопасность, за учет правильности надписей на местах захоронений погибших. 

Все могут заниматься этим делом, но все документы должны поступать в Министерство 

обороны в его территориальный орган. Нигде не должны изменятся надписи на 

мемориальных плитах памятников несогласованные с Министерством обороны. Если это 

делается, то это не совсем правильно. 

Чтобы где-то что-то поменять у нас в Калининградской области может делаться с 

разрешения губернатора или Законодательного собрания. 

Кто у нас главный по увековечиванию памяти? 

Если это работа совместная с Министерством обороны, то это хорошо. 

Ответ: Мы делаем всё по увековечиванию памяти погибших в соответствии с законом 

об увековечивание их. 

Знаю, путаницы у нас много и поэтому надо наводить порядок. 

 

 

 
Виктор Степанович Геманов - член Союза писателей 

России, член Союза журналистов России, капитан II-го 

ранга в отставке. 

- По содержанию памятника на Нижнем озере 

подводника, Герою Советского Союза Александра 

Маринеско. 

В справке о нём написано, что он потопил как 

суперлайнер, но он топил боевые корабли фашистов. 

И о самом памятнике. Никакое украшательство на 

памятнике непозволительно. Кто-то серебряной краской 

покрыл рубку подводной лодки и перископ. Это боевой корабль. 

Нужно советоваться со специалистами, с военными моряками, подводниками прежде, 

чем это делать. 

Второй вопрос насчёт памяти. Дело всё в том, что есть такой посёлок Краснополье в 

Правдинском районе, в котором во время войны базировался концентрационный лагерь 

Шталаг 1-Б.  

Мне неожиданно пришлось убедиться, что именно там, в Краснополье в Шталаге 1-Б 

16 февраля 1942 года умер мой двоюродный брат. 
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Дважды мой племянник, капитан 1-го ранга в отставке Александр Андреевич Туманов 

наведовался в этот Правдинский район, в район Краснополье. Там никто не знает об этом 

концентрационном лагере советских военнопленных, никакого памятного знака там нет, 

кругом только бурелом.  

Ответ: За памятник Александру Маринеско отвечает администрация города 

Калининграда. Мне обидно, что настоящий памятник так испорчен. 

 
Юрий Львович Богомолов зачитал Решение президиума 

комитета ветеранов Калининградской области Общероссийской 

общественной организации «Российский Союз ветеранов» от 

04.06. 2024 года по вопросу «Об итогах реализации в 

Калининградской области Федеральной целевой программы 

по созданию и восстановлению военно-мемориальных 

объектов на 2019 - 2024 годы и их подготовке к 80-летию 

Победы». 

 

Заслушав и обсудив выступление руководителя 

(директора) Службы государственной охраны объектов культурного наследия 

Калининградской области Евгения Александровича Маслова, комитет принял решение: 

 

 

Информацию руководителя 

(директора) Службы государственной 

охраны объектов культурного наследия 

Калининградской области Е.А. Маслова 

об итогах реализации в Калининградской 

области Федеральной целевой программы 

по созданию и восстановлению военно-

мемориальных объектов на 2019 - 2024 

годы и их подготовке к 80-летию Победы 

принять к сведению. 

 

 

1. Выступить на заседании Совета по делам ветеранов при Губернаторе 

Калининградской области, при рассмотрении вопроса о подготовке к празднованию 80-

летия Победы в Великой Отечественной войне, с предложением о разработке 

региональной программы проведения ремонтных и благо устроительных работ на 

мемориальных комплексах и воинских захоронениях на период 2025 - 2029 годов. 

 

2. Рекомендовать председателям советов ветеранов муниципальных 

образований выйти с предложениями к главам администраций городских округов о 

выделении средств, в бюджетах на 2025 год, для проведения благоустроительных работ на 

мемориальных комплексах, памятниках и братских могилах к 80-летию Великой Победы. 

 

3. Подготовить обращение в Министерство финансов Калининградской 

области о выделении средств, при уточнении бюджета в 2024 году, для проведения 

ремонтных работ на военно-мемориальном комплексе в пос. Медведевка. 

Решение по первому вопросу было принято единогласно. 
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По второму вопросу «О развертывании 

работы по подготовке к 70-летию Советского 

Комитета ветеранов войны - Российского Союза 

ветеранов» председатель областного комитета 

Юрий Львович Богомолов зачитал Постановление 

Президиума «Российского Союза ветеранов» по 

данному вопросу и вынес на обсуждение проект 

плана работы комитета по подготовке к этому 

юбилею. Членами президиума план работы по 

подготовке к 70-летию РСВ был утвержден с 

дополнениями. 

В разделе «Разное» председатель областного комитета Юрий Львович 

Богомолов   зачитал Обращение Калининградского областного комитета ветеранов в 

адрес Министерство Обороны России, в Генеральную прокуратуру России, 

Следственному Управление Следственного Комитета России по Калининградской области 

по фактам незаконной продажи земель федеральной собственности.  

Оно было принято членами Президиума областного комитета. 

 

 Члены Президиума областного комитета рассмотрели вопрос о состоянии кладбища 

на улице Камской в Калининграде. 

 

О нём дал информацию Владимир Иванович Степанов 

- заместитель председателя Калининградского областного 

комитета ветеранов, генерал-майор в отставке, который 

зачитал Справку по обращению от 18.04.2024 г. Масловой 

Натальи Викторовны в приемную депутата ГД А.И. 

Колесника. 

Справка прилагается. 

 

       На этом кладбище захоронены участники Великой 

Отечественной войны, первые переселенцы города 

Калининграда, работавшие на 820-м заводе (потом п/я29) в 

настоящем - Прибалтийский судостроительный завод «Янтарь»  

 

Кладбище было первым официальным местом захоронения в городе Калининграде по 

Решению исполкома г. Калининграда от 16.07.1947 г. Улица, на которой находится 

кладбище с захоронениями до определения официального статуса кладбища, называлась 

Кладбищенской, которую Приказом городского управления по гражданским делам от 

01.08.1946 г. переименовали в улицу Камскую. 

Последнее захоронение проведено в 1995 г. С этого времени захоронения и 

подзахоронения не проводились. До этого проводились захоронения участников штурма 

Кенигсберга, ушедших из жизни раненных находящихся в военных госпиталях и 

медсанбатах, а также и первых переселенцев города Калининграда. 

На кладбище в настоящее время имеется более 500 захоронений. 

По кладбищу: необходимо принимать оперативное решение на уровне области и 

города для его сохранения, для избежания негативного восприятия обществом 

бездействие власти. 

Необходимо срочно пресечь вандализм по самовольному сносу могил, воровства 

памятников и оград, а принятое решение донести до общественности через СМИ. 
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Руководитель Региональной приемной 

депутата Государственной Думы Федерального 

Собрания РФ Андрея Ивановича Колесника - 

Александр Валентинович Самаркин. 

Он сказал, что это обращение было показано 

Владимиру Ивановичу Степанову, который был 

возмущен, как состоянием кладбища, так и 

действиями должностных лиц города. 

Проинформировал, что подготовлено обращение по 

данному вопросу к руководству г. Калининграда от 

имени депутата.  

Члены президиума одобрили подготовленное обращение. 

 

Евгению Александровичу Маслову ветеранами было сделано обращение, чтобы 

Орден Победы, установленный в 2013 году на колонну в центре Площади Победы в 

Калининграде перед храмом, сверкал, как в Минске ко Дню Победы в 2025 году. 

Он сделан из бронзы и выглядит очень блекло. 

 

 

Триумфальная колонна - колонна Победы 

высотой 26 метров установлена 

в Калининграде в 2005 году в канун 750-летия 

города, в 2013 году колонну увенчал Орден 

Победы. 

 

 

          Калининград              Минск 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                                                                                                                  

Общее фото 

 

 

Первый заместитель председателя Калининградского     

областного комитета ветеранов "Российского Союза ветеранов"     

Герман Петрович Бич 

https://soyuzveteranov.ru/tegi/kaliningradskaya-oblast
https://soyuzveteranov.ru/tegi/kaliningradskaya-oblast

